
Conseil d’administration du 4 septembre 2020
Compte-rendu de la liste Ensemble

Ce compte-rendu est volontairement partiel ; il vise à présenter les points de débat et de vote qui
nous semblent les plus importants. Pour prendre connaissance de l’ensemble des débats, consultez
les PV du CA sur l’intranet ou contactez vos élu-es Ensemble.

Ce conseil d’administration était principalement consacré à la présentation des conditions et mesure
de rentrée, d’une part, et à la présentation par l’équipe Bernault de la mission démocratie. 

Informations générales :
La présidente indique que l’université de Nantes (UN) est lauréate de l’appel à projet « hybridation
des formations ». Le projet nantais Hybrid’Une a obtenu 1 million d’euros. Elle évoque également
le projet Triton, qui sera présenté ultérieurement en CA et a obtenu 12 millions d’euros.

S’agissant  de  NEXT,  le  document  de  travail  sera  communiqué  la  semaine  prochaine  pour  en
discuter. Note : il a été diffusé sur l’intranet le 08/09/20
Concernant l’Isite, une partie des crédits suspendus par l’état en décembre dernier ont été relancés.
L’état soutient le projet d’Isite. Si finalement l’Isite repart et n’est plus suspendu, l’ensemble des
fonds prévus sera versé. 
Pour l’instant sur 30 M € alloués : 19,5 M€ ont été reçus avant suspension

La représentante de la région indique que la région a attribué 2,7 millions d’euros à l’université
pour  envoyer  un  signal  à  l’état  sur  l’Isite.  La  présidente  s’en  félicite  et  souligne  le  soutien
indéfectible de la région et des collectivités. 
Ensemble indique que nous nous réjouissons du soutien de la région et que nous nous réjouirons des
fonds de Next à la condition expresse que ces fonds ne soient pas conditionnés par le fait de changer
la structure de l’université. Par ailleurs, pour discuter sereinement sur Next, un mois de rentrée n’est
pas suffisant. Sur les appels à projet, nous considérons que ceux-ci ne doivent pas changer nos
façons de travailler sans concertation. Nous demandons donc à ce que ces projets soient discutés et
votés  en CA, quand les  projets  jouent  un rôle  important  dans  les  changements  de la  façon de
fonctionner, de travailler, etc.. Il faut discuter en amont mais aussi voter des décisions budgétaires
modificatives quand cela a un impact financier sur l’établissement (comme pour Hybrid’une).
Réponse :  le  président  (Laboux)  a  décidé  en  juin  d’engager  1  million  d’euros,  c’est  ce  qui
correspond à l’apport de l’établissement dans Hybrid’une.
Sur l’établissement expérimental,  la présidente indique avoir  une contrainte de temps posée par
l’état. Pas d’établissement expérimental, pas de Next. 

Présentation des conditions de rentrée : 
La présidente indique que la  priorité est  d’assurer  la  sécurité de tous en assurant  le  retour des
étudiants sur les campus. Il faut éviter des fermetures et reconfinements partiels. Elle précise qu’il y
a déjà des cas de Covid (en médecine, 9 étudiants, contaminés lors d’une soirée étudiante). 
Il faut respecter les 3 M (masque / mètre / mains). Il y a un enjeu financier à prendre des mesures :
financement de l’achat de masques lavables pour tous les étudiants boursiers. La distanciation est la
plus difficile à mettre en œuvre.
Le vice-président CA (VP CA), D. Averty, indique que pour les personnels, le travail à distance est
encouragé dès qu’il y a des bureaux partagés. Il faut éviter que tout le monde arrive à la même
heure. Pour la restauration, les personnels sont autorisés à rendre leurs repas dans les bureaux. Une
liste  officielle  des  pathologies  permettant  d’avoir  des  ASA (autorisations  spéciales  d’absence)
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existe, cette liste évolue et se réduit. Les dispositifs d’accompagnement des personnels continuent,
notamment au niveau de la médecine du travail. 
Le vice-président recherche, O. Grasset, décrit une reprise progressive à partir de juin-juillet. La
logique avant l’été était d’aller vers l’assouplissement des contraintes, mais c’est l’inverse qui se
produit en cette rentrée. La grosse difficulté à venir est l’impact sur la dynamique de la recherche,
notamment avec les difficulté des collaborations internationales. 
Le  vice-président  formation,  A.  Guevel,  rappelle  les  changements  pour  les  étudiants :  masque,
gestes  barrière.  Sur  la  distanciation,  la  position de l’établissement  a  évolué  en une semaine.  Il
indique avoir « capté » les informations du ministère il y a 10 jours qui ont été remises en question
par  le  projet  de  circulaire  du  1er septembre.  Compte  tenu des  échanges  avec  les  directeurs  de
composantes et du comité de suivi sanitaire, la présidence a décidé de « mettre de la souplesse ». En
dessous de 60 étudiants, la distanciation est recommandée mais plus obligatoire. Au-dessus de 60, il
faut laisser 1 siège libre entre 2 étudiants. 
Les effectifs étudiants sont en hausse de 6 %. 
Mobilité internationale  et accueil des étudiants étrangers : le guichet unique reste proposé avec une 
extension d’accueil et d’inscription jusqu’au 6 novembre
Les étudiants sont reçus pour des RV de 30 min : inscription, point de contact, administration mais
le système du tuteur a été supprimé. Le service a été renforcé par le recrutement d’un contractuel. 

La  Vice-présidente  Vie  de  campus et  solidarités,  J.  Morère,  présente  le  travail  réalisé  avec  les
associations étudiantes. Les étudiants boursiers seront dotés de 4 masques. Le lien avec le CROUS
est très régulier ; la restauration est réorganisée, avec une augmentation des amplitudes horaires
(11h-14h). Une assistante sociale supplémentaire sera présente jusqu’en décembre. L’enjeu sera de
bien informer les étudiants sur les dispositifs d’aide. 
Le VP CA présente enfin l’impact budgétaire de la crise : 3 M €
S’agissant des dépenses supplémentaires liées au Covid, 2,1 millions d’euros ont été dépensés, dont
1 million pour le numérique, 800 000 euros pour l’achat de masques et gels, etc. D’autres dépenses
sont  liées  aux  contrats  doctoraux  prolongés.  L’université  enregistre  également  des  recettes  en
moins :  3,7  millions  d’euros,  correspondant  à  des  produits  de  formation,  des  locations,  des
colloques non effectués.  L’université  a  réalisé des dépenses en moins (2,8 millions) :  moins de
déplacements en colloque, de fournitures (papier), moins de frais de réceptions, moins de fluides
( 150 000 euros). Il s’agit d’une estimation à la fin août. 

Questions     : 
Les  étudiants  Interasso  demandent  si  le  dispositif  vis-à-vis  des  étudiants  étrangers  sera-t-il
maintenu ? Réponse : on va faire en sorte qu’il le soit 

Ensemble indique  que  l’information  sur  le  budget  est  insuffisante,  pas  de  document  préalable.
Comment  est-ce possible  statutairement  d’engager  1 millions  d’euros  (pour  le  numérique)  sans
vote ?
La présidente répond que le CA vote un budget et pas chaque décision budgétaire. Chaque décision
prise actuellement constitue une dette.  Nous cherchons des financements.  Elle remercie (bis)  la
région qui soutient l’établissement via des fonds supplémentaires. 

Ensemble déclare que l’université est ouverte par nature ; il faut ainsi concilier la protection de la
santé  et  nos  missions  d’enseignement  et  de  recherche.  Pour  cela  l’expertise  des  collègues  est
centrale. Il faut se garder de décisions hâtives même s’il faut être réactifs. La succession d’ordres et
contre-ordre génère du travail supplémentaire et inutiles notamment pour les collègues des emplois
du temps. Il serait préférable de consulter avant d’annoncer et de décider, on gagnerait du temps et
de l’énergie. 
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Réponse : oui on décide dans l’urgence car la rentrée c’est maintenant. On a une pression pour
décider vite. 

Sur le travail à distance, Ensemble indique que nous ne sommes plus dans une situation d’urgence,
et qu’il faut maintenant cadrer le travail à distance comme le télétravail. 
(……)
Le  VP formation  précise  que  seuls  les  EC  volontaires  seront  invités  à  participer  aux  projets
d’enseignement à distance. Il pense qu’il faut éviter l’immobilisme, rester campé sur des positions.
Il n’y a pas d’injonction de l’établissement. 

Ensemble se réjouit également de la hausse des effectifs étudiants. L’urgence est donc maintenant,
au vu des effectifs étudiants et des conditions sanitaires, de recruter des collègues en nombre .
L’état a débloqué des fonds pour un certain nombre de secteurs, pourquoi pas pour l’université ?
Nous réclamons également la fourniture gratuite de masques pour tous les étudiants.

Ensemble propose la motion suivante au CA de l’université :
« le CA de l’université de Nantes alerte l’état sur la situation critique de cette rentrée universitaire
et demande que le plafond d’emploi soit relevé et la masse salariale état nécessaire versée pour que
recruter les personnels en nombre suffisant pour assurer la rentrée. Ceci est en effet la condition
nécessaire pour que les étudiants puissent revenir à l’université dans des conditions sanitaires et
d’étude acceptables. »

La présidente répond qu’il y a bien un sous-encadrement à l’université. Toute la masse salariale état
et  le plafond d’emploi sont utilisés.  Sur la  proposition de motion :  je laisse les administrateurs
réagir. Elle indique vouloir évidemment des postes, mais « vous connaissez la situation économique
du pays ». 
La liste UNE est d’accord sur la nécessité de demander des moyens supplémentaires mais veut
peser les termes et ne veut pas le faire dans l’urgence.

Ensemble remarque que la gestion des personnels de l’Université a été satisfaisante et humaine dans
des conditions de crise exceptionnelle et insiste en indiquant que le président de la République a dit
qu’il n’investirait pas dans l’embauche de professeurs car cela ne génère pas de croissance. Nous
sommes un service public que nous devons à la nation. Depuis le mois de mars, l’état ne nous a pas
permis  de  travailler  dans  de  bonnes  conditions.  Dans  les  BU,  par  exemple,  en  un  mois,  trois
consignes différentes ont été reçues sur la façon de travailler. L’état maltraite ses personnels. Ne pas
payer le GVT, c’est ne pas payer ses personnels. Nous ne voulons pas être remerciés !
Nous sommes les bons élèves, nous cherchons les solutions, mais à l’impossible nul n’est tenu. Ne
sommes-nous pas à la limite de ce qui nous est demandé ? La motion proposée consiste à dire au
ministère la situation mais c’est aussi dire aux collègues que l’on entend leurs difficultés et leur
colère.
La présidente remercie pour cette intervention sincère, se joint à nos remerciements aux personnels.,
indique qu’elle fera passer le message à l’état. 
La  liste  UNE considère  qu’il  n’est  pas  sérieux  de  demander  un  recrutement  d’urgence
d’enseignants-chercheurs, que ce n’est pas comme ça que cela peut se passer.  
Le VPCA n’est pas d’accord avec l’idée que l’on est le « bon élève ».

La discussion ne permet finalement pas d’aboutir à un accord sur la motion proposée par Ensemble.
vote  sur  le  principe  d’ « interpellation »  de  l’état  sur  le  manque  de  moyens  de  l’Univ » :
4  abstentions & 28 pour. Le texte doit être finalisé.

Liste Ensemble – CR du CA du 4 septembre 2020 3 / 4



Présentation de la mission démocratie universitaire
Arnaud Leclerc : La mission est au service de l’ensemble des instances de l’université. Il ne faut pas
créer de concurrence avec les instances. Il faut trouver une méthode qui soit valable pour tous les
sujets. 
Il présente des propositions sur manière de fonctionner et sujets à voir :

• LPPR
• plan d’action Next2
• fonctionnement du CA
• développement durable

La  mission  a  pour  objectif  de  consolider  la  collagialité  mais  les  réformes  depuis  20  ans  ont
développé la « verticalisation » de l’ESR. Il est constaté un fossé grandissant entre la communauté
et  les  directions.  Arnaud Leclerc compte  proposer  des  outils  pour  ressouder  la  communauté et
forger valeurs communes. Suivant la problématique, des outils différents (en ligne ou non) seront
proposés. Arnaud Leclerc pourra être sollicité par tous les conseils pour étudier leur fonctionnement
et proposer des améliorations.
La participation des étudiants aux élections est un sujet important ?

Approbation du principe et des modalités de prise en charge d’une aide pour les étudiants en
« fracture numérique »

La mise en place de cette prise en charge est votée à l’unanimité, avec les réserves suivantes : le
terme de  « étudiant  en  fracture  numérique »  est  inapproprié et  sera  remplacé  par  « étudiant  en
situation de handicap »
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